

CAPITÁN DE INFANTERÍA D JORGE HORACIO PLANES

AUTORES:

Correa Roselló, Daniel Gustavo. CT (R) Dr.
Gustavo, Planes. GD (R) Lic.

CORREO ELECTRÓNICO

dgcr2001@gmail.com
gustavoplanes@yahoo.com.ar

CV:

1. CV: GD (R) Planes, Gustavo Jorge. Lic. Estrategia y Organización. Prof. EC Ing. (1995/97) Prof. Ec. Mil M (1993/94) J Agr. Montada ESSC. J Dpto. Adiestramiento CAAE (2015/2016) Cte. de Adiestramiento y Alistamiento del Ejército (2020/2021)... Medalla del Pacificador, otorgada por el Ejército del Brasil.

2. CV: CT (R) Dr. Correa Roselló Daniel. Dr. en Geografía. Lic. en Geografía. Prof. en Geografía. Categorizado "Investigador Principal" B1 en la Universidad de la Defensa Nacional (UNDEF), e "Investigador Asociado" RPIDFA Clase II Grupo D Categoría 3 - (FE/MD) "Régimen para el Personal de Investigación y Desarrollo de las Fuerzas Armadas" Distinguido por la Academia Nacional de Geografía por su trabajo de Tesis Doctoral. Egreso con Honores de la Universidad Católica de Santiago del Estero.

RESUMEN

El presente artículo nos permite conocer la vida, trayectoria y temprana muerte de un oficial argentino que fue ejemplo para todos los que lo conocieron.

Ingresó al Colegio Militar de la Nación en 1951 y fue distinguido como abanderado del Instituto, en el año 1954, con el grado de Sargento Ayudante Cadete. En 1967 sufrió un accidente (en y por actos del servicio), a causa de la explosión de una trampa explosiva que estaba armando como parte de una actividad de instrucción, truncando así su brillante carrera.

La "Plaza de Aparatos de Paracaidismo" del actual Comando de Adiestramiento y Alistamiento de Ejército (CAAEE), ex Escuela de Infantería, lleva su nombre, y un monumento en una Plazoleta del Regimiento de Infantería de Monte 28, en Tartagal, Salta, es fiel testigo del recuerdo y el aprecio de sus camaradas y del reconocimiento de la Unidad por su entrega, sacrificio y trayectoria. Excelente hijo, esposo y padre quien, a cincuenta y cinco años de su partida, vive intensamente en los corazones de su familia y amigos.

PALABRAS CLAVE:

Capitán – Infantería – Jorge Horacio Planes – Historia – Militar – Argentino – Abanderado – Colegio Militar de la Nación

INTRODUCCIÓN



Foto del Capitán de Infantería D Jorge Horacio Planes

Si algún desprevenido militar o civil transita por la actual Plaza de Aparatos de Paracaidismo del Comando de Adiestramiento y Alistamiento del Ejército, donde durante tantos años tuvo asiento la Escuela de Infantería, podrá notar que recibe el nombre de “Capitán Jorge Horacio Planes”. O si se transita por la actual Plaza de Armas del Regimiento de Infantería de Monte 28, en Tartagal, Salta, se podrá observar un monumento cuya placa hace referencia al mencionado oficial. ¿Pero quién fue este oficial? Considero importante, a fin de mantener viva la memoria de nuestro Ejército, conocer y recordar a los hombres que pasaron por la institución dejando su aporte imborrable y hasta su vida, como lo hizo el Capitán Planes.

Al recorrer el Casino de Cadetes del Colegio Militar de la Nación, el rostro y el nombre del Capitán Planes pueden reconocerse entre las fotos encuadradas de quienes se distinguieron por sobre los demás y, por ello, recibieron el altísimo honor de ser portadores de la Bandera Nacional de Guerra del CMN.

El Sargento Ayudante Cadete Jorge Planes fue el abanderado del Colegio Militar de la Nación en 1954, altísimo honor alcanzado como reconocimiento a sus valores y virtudes propias de un militar, como el honor, la ética, la dedicación, el esfuerzo, la perseverancia, la disciplina y la responsabilidad, entre otras.

TRAYECTORIA

Jorge Horacio Planes nació en Buenos Aires el 16 de diciembre de 1932. Egresó de la Escuela Técnica Nacional del Servicio Geográfico del Ejército Argentino, como Idóneo del Servicio Geográfico, el 09 de diciembre de 1950.

El 27 de marzo de 1951 ingresó al Colegio Militar de la Nación, logró ser su abanderado durante el año 1954 con el grado de Sargento Ayudante Cadete.

El 07 de diciembre de 1954, Planes egresó como Subteniente del arma de Infantería, con el primer promedio de la Promoción 84, y recibió los premios “Ministerio de Ejército”, “Abdón Calderón” y “General Bernardo O’Higgins” con el siguiente concepto:
“Ejemplo de sus camaradas y subordinados. Serio, leal y sincero. De sobresalientes condiciones físicas y de sólida cultura general. Reposado y moderado en el mando. Sobresaliente y ejemplar camarada. Sintético: Sobresaliente”

Durante el año 1955, el Subteniente Planes fue destinado a la Escuela de Infantería en Córdoba. El 03 diciembre de ese mismo año, fue destinado al RI 9, de Corrientes Capital, como Jefe de Sección, donde permaneció hasta diciembre de 1956.

Durante los años 1957 y 1958, fue destinado a la Escuela de Infantería en Córdoba, como Jefe de Sección del Batallón Escuela, ascendido al grado de Teniente el 31 de diciembre de 1957.

El Teniente Planes fue destinado, en enero de 1959, al CMN como Oficial Instructor, inicialmente en la Compañía de Intendencia y luego en la 2da Compañía de Infantería, hasta el año 1963. Fue ascendido al grado de Teniente Primero el 31 de diciembre de 1961.

El 30 de diciembre de 1963, el entonces Teniente Primero Planes fue destinado al Liceo Militar General Paz, en la ciudad de Córdoba, como auxiliar de operaciones, permaneciendo en ese destino durante el año 1964, año en el cual realizó el Curso Básico de Paracaidismo (Promoción 12) y el Curso Avanzado de Tte. 1ro, y obtuvo el primer puesto en ambos cursos.

Durante el año 1965, el Tte. 1ro pasó destinado a la IV Brigada de Infantería Aerotransportada como Oficial Instructor, donde realizó los cursos de Jefe de Lanzamiento, Cargas de acompañamiento, Plegador e Instructor de Paracaidismo. Ese año completó treinta y siete lanzamientos de aeronave en vuelo, los que sumados a los ya ejecutados durante los años 1964 y 1966, alcanzan un total de cincuenta y siete lanzamientos en tres años.

El desempeño del Tte. 1ro motivó el siguiente concepto de su Comandante de Brigada, Gral. Br. JOSE RAFAEL HERRERA:

“Oficial cuyas condiciones personales y profesionales se sintetizan diciendo que constituye “el arquetipo de la infantería paracaidista”. Con su permanente dedicación, ha superado la precariedad de medios de la Sección Equipos Aéreos y como Instructor logró un alto nivel en la instrucción de la unidad originalmente a su cargo”.

El 28 de diciembre de 1965, Planes ascendió a Capitán y fue destinado durante el año 1966 al Regimiento de Infantería 7, en La Plata como Jefe de Subunidad, donde obtuvo el reconocimiento a la mejor Subunidad del Ejército.

El 27 de octubre de 1967 inicia un curso en el Regimiento de Infantería de Monte 28 en Tartagal, provincia de Salta.

La tarde del 16 de noviembre de ese mismo año durante un curso en el monte, el Capitán Planes sufre un accidente mientras manejaba explosivos durante la instrucción. Fue

evacuado a la Clínica San Antonio de la ciudad de Tartagal y posteriormente al HMC, donde permaneció en grave estado hasta su fallecimiento el 11 de diciembre de 1967.

CARTA DEL CR (R) FRANCISCO CERVO (Promoción 85 CMN)

El CR Francisco CERVO, integrante de la Promoción 85 del Colegio Militar, expresó en una carta al hijo del Capitán Jorge Horacio Planes, la personalidad de su padre, los valores y virtudes, tanto del militar como del amigo. Es por eso que consideramos reproducirla textualmente:

“Estimado Grl. Don Gustavo Jorge Planes;

Tal cual le expresé durante nuestra conversación telefónica, agradezco con emoción su invitación a participar espiritualmente en el acto de necesario homenaje a su digno padre, el Tte. 1ro. Don Jorge Horacio Planes.

En mi largo recorrido por la vida he pasado por circunstancias duras, difíciles, peligrosas y también reconfortantes.

Consecuentemente aprendí a conocer a mucha gente especialmente en nuestra profesión, enfrentando cada uno y respondiendo a distintos desafíos de manera diversa, pero, y lo afirmo con absoluta y sincera convicción, nunca, realmente nunca, a alguien tan completo y ejemplar como fue su padre.

La desgracia imprevista y dramática lo apartó de nosotros y especialmente de Uds. en un momento en que su prestigio era conocido, observado y vigente. Nadie dudaba por entonces, que tenía hacia adelante un futuro destacado y un derecho para llegar a las instancias máximas de la profesión.

Lo conocí en el Colegio Militar, aunque no mucho, pues él cursaba un año superior al mío y además pese a ser ambos de Infantería, pertenecíamos a distintas subunidades. Y allí se dio el lujo y tuvo el inmenso orgullo de ser Abanderado y Encargado de Compañía. ¡Nada más y nada menos! El sueño de todo cadete.

Luego a su egreso con honores, fue asignado a institutos de privilegio para un oficial joven; en primer lugar la prestigiada y muy importante por entonces Escuela de Infantería y más tarde nada menos que el Colegio Militar, como instructor de cadetes.

En esas circunstancias lo conocí profundamente, coincidimos sucesivamente en similares responsabilidades internas y nos hicimos amigos.

Una amistad sincera y permanentemente respetuosa. Aprendí de él muchas cosas positivas, no tanto por su relativa mayor antigüedad y experiencia, sino especialmente por sus destacadas condiciones personales.

Es así, no solo su presencia y contextura física convocaban al respeto inmediato, sino también sus ideas, firmeza, convicciones, protagonismo y especialmente sus actitudes y acciones. ¿Qué más podía pedirse de un joven tan maduro, transparente y esforzado? Debo reconocer que llegué a admirarlo.

Justamente ese impresionante sentido de responsabilidad y liderazgo fueron factores que lo llevaron a la muerte en circunstancias tan inesperadas como ingratas. ¡Y lo hizo por asumir sus responsabilidades y dar el ejemplo, especialmente ante el peligro cierto, preservando la vida de sus subalternos!

Pero fue un héroe no solo por ese testimonio final, sino por su acción de cada día todos los días.

No se necesita ir a la guerra para serlo. Hay héroes que nos muestran siempre el camino de la verdad y son referencia permanente. Él ha sido uno de ellos.

No pude creer en oportunidad la tremenda noticia que recibí en ocasión de su accidente. Cuando lo visité internado en el Hospital Militar sufrí por verlo evidentemente deteriorado físicamente, aunque íntegro en su esperanza y valentía contra la adversidad.

Se suele expresar y es rigurosamente cierto, que siempre detrás de un gran hombre existe una gran mujer y en el caso de su familia, se ha cumplido sobradamente con esta premisa. Su madre, a quien conocí muy esporádicamente, y por la realidad posterior a estos hechos desgraciados, tuvo la capacidad de sobreponerse al tremendo impacto y sacar su familia adelante, inclusive apoyando a su hijo para llegar y aun más, al nivel que su padre soñaba y merecía.

Por lo tanto, les deseo a todos los descendientes de tan enormes progenitores, que en este acto de homenaje al gran patriarca que los observa desde el cielo y nunca se fue definitivamente, no se imponga la tristeza sino un orgullo tremendo por lo logrado y alcanzado pese a las contrariedades.

Estoy seguro que la mejor satisfacción que pueden brindarle a él y la mami presente, es ser felices cada día, todos los días.

¡QUE EL SEÑOR Y SU SANTA MADRE LOS GUARDE Y PROTEJA PARA SIEMPRE!
Muchas gracias por la oportunidad de hacerme presente”.

Cnel. Francisco Cervo.

FOTOGRAFÍAS



Fuente: Diario del 18 de diciembre de 1954. El presidente de la Nación Juan Domingo Perón, le hace entrega del sable de oficial al Subteniente Jorge Horacio Planes



Fuente: Revista "Historia del Peronismo". En la portada el Subteniente Jorge Horacio Planes, al ser el 1ro de su promoción en el orden de mérito, recibe el sable de oficial, directamente de manos del presidente de la Nación Juan Domingo Perón.



Fotografía de la Plaza de Aparatos de Paracaidismo Cap. Jorge Horacio Planes



Monumento en la Plazoleta del Regimiento de Infantería de Monte 28, en Tartagal, Salta. En memoria del Capitán Jorge Horacio Planes.

CONCLUSIONES

1. Es de suma importancia para todo cadete u oficial, conocer la historia de los oficiales que nos precedieron, para aprender de ellos, de los valores y virtudes que los distinguieron y por los cuales no dudaron en entregar la vida por ellos.
2. Conocer la trayectoria militar de quien por sus propios méritos alcanzó el altísimo honor de ser abanderado del Colegio Militar de la Nación.
3. Reconocer el sentido de responsabilidad y liderazgo del Capitán Jorge Horacio Planes.
4. Observar las causas por las cuales la actual Plaza de Aparatos de paracaidismo del Comando de Adiestramiento y Alistamiento del Ejército lleva el nombre de “Capitán Jorge Horacio Planes”.
5. Observar la razón de la existencia de un monumento en una Plazoleta del Regimiento de Infantería de Monte 28, en Tartagal, Salta, en memoria del Capitán Jorge Horacio Planes.
6. Mantener viva la memoria de nuestro Ejército, conocer y recordar a los hombres que pasaron por la institución dejando su aporte imborrable y hasta su vida de ser necesario.

BIBLIOGRAFÍA

- Ejército Argentino (2021) Legajo de Oficial del Capitán Jorge Horacio Planes. Archivo Histórico del Ejército.
- Cervo Francisco. (2021) Carta enviada por el CR Francisco CERVO integrante de la Promoción 85 del Colegio Militar al Hijo del Capitán Jorge Horacio Planes.
- Documentos, Fotos y archivos familiares.